
CARTA ABIERTA 

Universitarios de la UPAV 

Sociedad Veracruzana 

“El todo en las partes, las partes en el todo” 

 

Hace 11 años se creó la UPAV, de ésta forma, se concretó la idea de sus fundadores, el Mtro. 

Guillermo Héctor Zúñiga Martínez y el Mtro. Ranulfo Lara Pérez de hacer realidad el sueño 

vasconcelista de llevar la educación directamente al pueblo, con un modelo educativo social 

autodidacta constructivista, basado en la auto organización y el autofinanciamiento y la 

solidaridad de muchos directores que nos organizamos para crear las ofertas educativas, 

juntar a los docentes, hacer los planes y programas de estudios, conseguir las sedes donde se 

impartirían las clases, y todos, con el liderazgo del insigne Mtro. Zúñiga, hicimos realidad 

de llevar las ofertas de bachillerato, licenciaturas y posgrados desde Panuco hasta Las 

Choapas, y así la UPAV ha brindado formación universitaria profesional a miles de 

veracruzanos que nunca pensaron que en su propia tierra podrían obtener un grado de 

bachillerato, licenciatura o posgrado para aspirar a una mejor vida. 

 

Ante el agotamiento de la Universidad Veracruzana de responder a la creciente demanda de 

educación superior, la UPAV vino a apoyar en el rezago educativo de educación superior y 

logró en corto tiempo, con la conducción del Mtro. Zúñiga, los directores y docentes, una 

matrícula de estudiantes superior a 70,000 alumnos. 

 

Desafortunadamente la UPAV se creó con una ley, la 276, incompleta, sometida a la política 

y al gobernante en turno, situación que no afectó durante el tiempo que la rectoría estuvo a 

cargo del Mtro. Zúñiga, pero a la muerte de éste, la UPAV se insertó en un proceso de 

decrecimiento y degeneración, no tan sólo de su matrícula sino también de la desaparición 

de ofertas educativas, y lo peor, la UPAV se convirtió en un “botín político” del gobernante 

en turno, quienes hicieron que se designarán rectora(e)s sin perfil profesional, como fue el 

caso del gobierno de Duarte de Ochoa, quién puso al frente de la UPAV al Contador Blancas, 

el de Yunes Linares, quien puso al frente de la UPAV a Maribel Sánchez y Raúl Velázquez, 

quienes traían la orden de implementar una compactación de la UPAV, contrario al modelo 

educativo de la misma, y que afortunadamente con un grupo de directores, docentes y 

alumnos que formamos la AAADUPAV, logramos que se echará abajo tal nefasta pretensión, 

y actualmente con el gobernador Cuitláhuac García, que creímos que respondería a los 

nuevos tiempos democráticos e iba a impulsar la autonomía de la UPAV, y abrir un proceso 

democrático para elegir al nuevo rector, desafortunadamente repitió la misma historia de sus  

antecesores, y volvió a improvisar con la designación de Ome Toctli, quien pese a estar un 

corto tiempo como director de la Licenciatura en Naturopatía, no ha podido conducir a la 

UPAV a un crecimiento sostenido y solventar las graves deficiencias que la afectan, y tan 

sólo ha respondido a los intereses de la Subsecretaria de Educación Media Superior y 

Superior, si ustedes quieren comprobarlo les invitamos a visitar su perfil de Facebook, y se 

darán cuenta que sólo se ha dedicado a ir a eventos de la Secretaria de Educación de Veracruz, 

y representar al subsecretario Uscanga en eventos del SEMSYS, y suscribir convenios sin 

que estos concreten una sólo acción. 

En suma, los resultados hablan por sí solos, todos los rectores jamás PRESENTARON UN 

PLAN DE DESARROLLO ACADÉMICO (PLADEA), fundamental para dirigir una 

Universidad, y han actuado sin una idea del modelo educativo social de la UPAV, tan sólo 



se han dedicado a improvisar y quitarles funciones administrativas y escolares a los 

directores, y centralizar la administración, así también, no han atendido la reivindicación de 

derechos laborales de los trabajadores de la UPAV, docentes, directivos y administrativos, 

evadiéndolos a través de una empresa ilegal como son las outsourcing, tan es así que los 

docentes tienen cobrando por 11 años la misma gratificación por materia, personal docente 

que no cuenta con un programa de capacitación y formación, además, los alumnos no cuentan 

con bibliotecas virtuales propias del modelo educativo vasconcelista de la UPAV y no tienen 

un departamento de apoyo a la titulación, y los directores siguen cargando con la dura labor 

de captar a los alumnos sin un apoyo para la publicidad, la UPAV sigue estancada en un claro 

descenso de su matrícula que actualmente tiene 16,436 alumnos (1), además continúa falto 

de certificación de la calidad educativa de los órganos nacionales como el CONACYT y la 

ANUIES, y sigue siendo una Universidad “Autónoma” Pública que hasta la fecha después 

de 11 años de su creación no ha logrado obtener subsidio federal como todas las 

universidades públicas, puesto que sigue siendo un órgano desconcentrado del gobierno del 

estado de Veracruz, también no ha podido construir una estructura académica que enlace la 

educación con la investigación y la extensión. y así podemos señalar un largo etcétera. Pero 

lo más grave es que la UPAV se convirtió en la “caja chica” de los malos gobernantes, pues 

lo único que se fiscaliza es el presupuesto que le ha venido asignando el gobierno estatal, 

pero los ingresos propios de cuotas de recuperación de los alumnos, y los ingresos por los 

convenios de certificación de estudios que tiene en 22 estados en el país, con más de 80 

instituciones educativas particulares, no dan cuenta a donde se aplican esos ingresos, por lo 

que se hace necesario, dado las carencias que tiene las sedes de la UPAV, pedir una auditoria 

de esos años a partir de la muerte del Mtro. Zúñiga. 

 

Todos sabemos que una UNIVERSIDAD debe encaminarse a la AUTONOMÍA para que se 

construya una universidad como tal, y se salve del control político y de la improvisación y 

corrupción como le ha sucedido a la UPAV, así que el problema es que los gobiernos de 

Veracruz no han querido ver esa realidad, y siguen tratando a la UPAV como un espacio del 

poder partidista del gobernante en turno, y un espacio a modo para la corrupción. 

 

El pasado 13 de diciembre del presente año, presentamos a la LXVI legislatura de Veracruz, 

a través de la Diputada Jessica Ramírez Cisneros, así como a cada una de las fracciones 

parlamentarias de los partidos políticos para su conocimiento y corresponsabilidad, nuestra 

propuesta de REFORMA INTEGRA DE LA LEY 276 PARA DOTAR DE 

AUTONOMÍA Y DE UNA REINGENIERÍA A LA UNIVERSIDAD POPULAR 

AUTÓNOMA DE VERACRUZ (UPAV) (2) Y ASÍ SALVARLA DE LA POLÍTICA Y 

DEL PODER PARTIDISTA. 

 

Con esta reforma resolveros su problemática de: incertidumbre laboral y profesional de la 

plantilla académica, transparencia presupuestal, falta de ingresos federales como cualquier 

universidad pública, control de egresados de calidad, planeación institucional, reforma 

académica, legal y financiera, y lo principal, se pondrá a la UPAV en el camino de la 

democracia, la excelencia académica y la calidad educativa para que continúe coadyuvando 

en abatir el sentido rezago en educación superior en Veracruz. 

 

Esperamos que en esta instancia que debería ser autónoma, el poder legislativo, se imponga 

la coherencia democrática, la justicia y el sentido común, y permitan la AUTONOMÍA DE 



LA UPAV, además, que atiendan el EXHORTO (3) que llegará de la comisión de educación 

del Congreso de los diputados de México que tramitó la diputada Mónica Herrera 

Villavicencio para que ésta Reforma Integral “se contemple el reconocimiento y debida 

valoración a los trabajadores docentes y administrativos de dicha Institución”. 

 
(1)http://sev.gob.mx/upece/evaluacion/wp-content/uploads/sites/3/2021/08/Prontuario-inicio-de-curso-2020-

2021.pdf  

 
Información oficial del prontuario de la UPECE de la SEV. 

 

(2) La iniciativa de reforma de la ley 276 para la autonomía, derechos laborales y excelencia académica de la 

UPAV que presenta la Asociación de Académicos, Administrativos, y Docentes de la UPAV AAADUPAV 

Para descargarla:  

https://drive.google.com/file/d/1ZQl2YMLSNHjpI8rJQUSg_u-TthW8DfWS/view?usp=drivesdk 

(3) Anexamos Punto de Acuerdo sobre la UPAV Cámara de Diputados LXV Legislatura México. 
 

 

ATENTAMENTE 

 

XALAPA DE ENRÍQUEZ A NOVIEMBRE DE 2022 

 

 

Mtro. Juan Carlos Hernández Pacheco 

Dir. de la Lic. en Derecho (Martínez de la Torre) UPAV 

Presidente CEE Asociación de Académicos, Administrativos y Docentes de la 

Universidad Popular Autónoma de Veracruz AAADUPAV 

 

Lic. Lorenzo Daniel Gómez 

Dir. de la Lic. en Administración (Poza 

Rica) UPAV 

Secretario General CEE AAADUPAV 

 

Lic. Bárbara Madrigal García 

Dir. de la Lic. en Derecho (Fortín) 

Secretaria de Administración y Finanzas 

del CEE AAADUPAV 

Dr. Lenin Torres Antonio 

Dir. De la Lic. en Ciencias Políticas (Xalapa) UPAV 

Presidente del Consejo Consultivo de la AAADUPAV 
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